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全國政協委員、香港經貿商會會長李秀恒昨日在央
視財經論壇上表示，雖然面對內地的競爭，但認為本港
企業仍有優勢。他指出，本港的產品水平仍較高，加上
在經濟不穩的情況下，市場汰弱留強，有利生存下來而
實力較強的公司。他又認為，香港政府若要協助本地企
業，應加強與內地政府的合作，本地企業才有生存空間
。李秀恒又認為，一個實業家要追求完美，他對自己的
要求是101分，鞭策自己把每一件事情都做好。

李秀恒表示，自己公司是很典型的香港企業。他小時候生活困
苦，畢業後即於一間外資鐘表公司工作，從公司學習管理經驗。但
由於是外資的關係，中國人不被重視，故他於1986年開設了自己的
鐘表公司。其後適逢內地改革開放，提供大量廉價的人力資源，令
他賺取第一桶金。公司規模由當初一年生產100萬隻手表，到現時已
可年生產1.2億隻手表。

港企產品水平仍較高
但時移勢易，李秀恒慨嘆，以前一隻手表的價值可換到一隻鮑

魚，但現時只可換來一個漢堡，公司亦不得不作出改變。除本業鐘
表外，開始進軍酒店及零售等其他業務。2008年金融海嘯後，製造
業面臨寒冬，但他表示，寒冬總會過去，問題是如何應對冬天，而
小體經營的優勢是較為靈活，轉變較快。

被問及是否放棄了實業發展時，李秀恒指，永遠跨不出實業發
展，只是世界在變，公司亦不能不變。他表示，過往公司自設廠房
作一條龍服務，但隨着人工成本等上升，公司改為外判加工；過往
公司廠房設於香港，現時亦改為內地。他強調，實業家應作投資，
而非投機。

李秀恒又認為，一個實業家要追求完美，如他自己對同事要求
100分，但對自己則要求101分，要求自己每一件事情都要做好，細
緻到客戶的口味亦會留意
。他相信，經營一個企業
，只要經營得好，無論是
製造業或服務業，自然會
吸引到客戶。

過去香港企業多從歐
美等企業手上搶來訂單，
但現時最大的競爭對手卻
是內地。他認為，香港企
業仍有其優勢，如產品水
平還是比較高，而市場汰
弱留強，亦有利實力較強
的公司生存下來。他又指
，香港地方雖小，但行業
太多，與其等政府協助，
不如靠自己發展。他認為
，政府若要協助本港企業
，應從大方向入手，如與
內地政府加強合作，本港
企業才有生存空間。

中國社科院工業經濟研究室主任曹建海昨日在央視
財經論壇上表示，現時內地最大風險就是地產泡沫爆破
後，令大部分資金投入到房地產市場的企業面臨資金鏈
斷裂的問題。他指出，不少內地實業企業將資金轉投內
地房地產市場作炒賣，而現時內地房地產已有爆破跡象
，一旦房地產泡沫爆破，很多企業將因此倒閉。他同時
強調，實業家應具備三種精神，即專注、面向未來（即
為後人着想）及民生精神（為消費者創新產品）。

歐美經濟不景，內地經濟增長亦放緩至8%以下，內地企業面臨
巨大的經營壓力。曹建海表示，經濟周期必然存在，但認為可改變經
濟周期的必定是實業家，而非政府領導層。他舉例指，雖然美國經濟
不好，但單是蘋果一家企業，便可拉動經濟增長。但他坦言，內地的
環境與外國相反，中國的經濟主要靠政府投資拉動，企業業務發展亦
全靠政府訂單，故內地企業家普遍缺乏獨立精神。

企業推動應佔更重角色
曹建海續稱，內地企業要生存，經濟結構必需調整，由政府拉動

改為企業推動，這樣內地企業才會有前途及競爭力。他又指，政府的
訊息有時未必絕對正確，如當初大力鼓勵發展光伏行業，結果最後卻
令人失望。事實上，內地政府當初力推光伏行業的發展，但由於盲目
發展，產能過剩，又遇到外國反傾銷，市場縮小，令光伏產業出現了
現金流斷裂，資金流動困難。他認為，若政府要改革，應控制自己的
開支。

曹建海認為，實業家應具備三種精神，即專注、面向未來及民生
精神。但他坦言，內地企業家的精神已經弱化，只爭相投入於房地產
市場，自己對此感到十分沉重。反之香港，雖然已再無農業及工業，
但在商業、發電、天然氣及交通方面做得十分成功。他又指，地產業

是香港經濟的重要組成部分
，因高地價政策，令香港政
府收入得到支持，其他稅務
得以減低，令香港成為貿易
天堂。

曹建海主要研究方向為
工業投資與市場、工商管理
和土地經濟，對汽車產業、
民航產業和房地產業有着較
多的研究。近幾年房地產高
燒不退，曹建海為此發表了
大量言論，以一個學者的身
份，專業性地分析高房價給
國家和民生帶來的危害，提
出了許多治理高房價的合理
建議。2010 年 12 月，他被
30萬網民票選為 「中國互聯
網九大風雲人物」之一。
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▲（左起）香港新聞工作者聯會會長張國良、華懋集團市場部總監龔中心、
中央電視台財經頻道副總監韓青、華懋集團行政總監龔因心、大公報總經理
盛一平

▲（左起）大公報總經理盛一平、香港商報副總編輯劉曉東、大公報董事長
兼社長姜在忠、香港中文大學全球政治經濟社會科學碩士課程客席講師黃元
山、港區全國人大代表楊耀忠

▲中央電視台財經頻道副總監韓青（左）及大公報董事長
兼社長姜在忠（右）

▲（左起）熔盛重工集團董事會主席陳強，中國社科院工
業經濟研究室主任曹建海

▲鏡報執行社長徐新英（左）和紫荊雜誌社長兼總編輯
劉偉忠（右）

▲各界代表送上花籃，祝賀央視財經論壇取得圓滿成功

▲李秀恒追求完美，對自己的要求是101分

▲李秀恒認為香港企業仍具有優勢
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▲曹建海直言擔憂內地房地產泡沫
爆破的影響

▲名人雲集央視財經論壇


